

CLARITO

PERIÓDICO GRAN DECIDOR DE VERDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1 peseta
Número suelto. 5 céntimos

Redacción y Administración:

Plaza de la Corona, n.º 25, 2.º, 2.ª

No se devuelven los originales

La correspondencia debe dirigirse al Administrador
Anuncios y comunicados a precios convencionales.

FALTA DE MEMORIA O LO QUE SEA —

AL SR. TORRAS

V. señor Torras a pesar de sus diferencias políticas tenía mayoría en la Comisión de Hacienda para la formación del presupuesto que rige este año y a nosotros nos consta que le fué presentado en su casa por el Presidente de la Comisión señor Robert y V. **PRESTÓ SU CONFORMIDAD**; y ahora pretende engañar a los vecinos, (aun que pocos le creen, ya que todo Granollers está convencido de su poca seriedad), manifestando que dicho presupuesto es un desastre, cuando V. **PRESTÓ SU CONFORMIDAD ANTES DE LA RUPTURA**, ¡que frescura!

(De un artículo de CLARITO de 23 Mayo 1915).

¡Ave, César!...

«La ambición,—diz— que perdió a Napoleón», la ambición es lo que perderá al Napoleónico prócer de la inconsecuencia política de nuestra villa, Sr. Torras y Villá.

Ese pigmeo de grandezas, de mando, de César de guardarropia, con sus ambiciones no solo se perderá él en el laberinto de la política en que se ha metido, si que tal vez arrastre a su caída todos sus adoradores por su oratoria baratera y a sus seguidores por conveniencias propias y miras egoístas. En el pecado encontrarán la penitencia, y como el pecado de sus secuaces se fomenta al pretender satisfacer ambiciones insanas de mando y especulación, a su caída, harán más intenso el fracaso de su héroe, de su ídolo y entonces la bancarrota del cesarismo Torras será inmensa, incorregible y vulnerable.

Todos siguen a ese hombre funes-

to, parlanchín e inconciente, porque creen que un día u otro podrá satisfacer sus ansias, escalando en el escalafón de la política, los puestos reservados a hombres de mérito, de abnegación y valía, y entonces, ellos, sus secuaces, como a empujadores de las glorias de su amo y señor, se creerán con derechos semidivinos sobre los demás mortales, pero.... están verdes, señores del séquito, el dios de vuestras infantiles pretensiones, ha nacido solo para fabricante, nunca para político ni de los de diplomacia barata.

¿Como no escarmientan, estos ambicionillos. con la experiencia obtenida? ¿Acaso esperan, desgraciados, que un día haga su ídolo, algo de provecho? ¿Puede el hombre de tantas naturalezas realizarlo? Nunca. Su pasado nos lo demuestra, su inconsecuencia aún más lo manifiesta y su actuación no pasará nunca, de la del eterno descontento por sus desmesuradas pretensiones.

El hombre puede ganar con sus

evoluciones siempre que éstas se efectúen en sentido progresivo, afirmativo de su conciencia y convencimiento, pero cuando se salta de peldaño a peldaño, cuando sin dificultades se cambia de pareceres y afirmaciones, entonces, nada, solo el calificativo de saltimbanquis se merece.

Así ha sido el Sr. Torras. Desde su actuación en el campo de la política, solo cambios de etiqueta hemos visto en sus operaciones; ¿porqué? por el insano deseo de mandar, imponer y obrar según su capricho.

En un solo lustro de hombre público, le hemos visto figurando en todas las banderías creadas en nuestro desgraciado país, desde el republicanismo revolucionario — quizás, desde la visita a su casa por el señor Lerroux— a la de demócrata indefinido, presto a ser garciapretista o romanonista según las circunstancias, pasando por todas las esferas, conservador, regionalista y liberal. Siempre la misma pretensión, siempre

movido por las mismas ansias, siempre el eterno deseo de mandar, hacer su capricho, figurar, subir, escalar, estropeándolo todo, gerarquías y conciencias.

Sistemático en la oposición, no le mueve otro móvil que sus expresadas ambiciones. Créese nacido para el generalato sin pasar antes las angustias del soldado; no puede creerse él, que siendo burgués de industria, amo y feudal de nueva etiqueta, tenga de subir por méritos el escalafón de los inteligentes, de los estudiosos y escogidos.

¡Ave, César!... Este grito de prehistórico recuerdo, es el que espera oír a su paso; su democracia doublé, no cuadra con su carácter, sus imposiciones y su imperialismo.

Campo abierto tiene para el ejercicio de la democracia, del liberalismo que tanto blasona, no capitaneando cuadrillas de descontentos, de egoístas enriquecidos a costas de un pueblo, que trabaja, paga y calla y si en su casa donde no se observan leyes ni humanitarismos de ninguna clase.

Ni su fábrica reúne condiciones de higiene y seguridad, ni sus trabajadores son retribuidos como merecen, amén de muchísimas deficiencias que desdican de su pretendida pulcritud y liberales sentimientos.

Créeme Sr. Torras, antes de pretender moralizarnos, desde su pretendida jefatura, antes de querer ser concejal, alcalde o diputado, como alardea, sea V. humano, corrija sus yerros; sea V. liberal, conservador, regionalista o republicano, que todo ha abarcado su inconsciencia, pero permita que sus obreros sean mejor atendidos en sus necesidades, en sus miserias, lo demás es cháchara que no nos convence y entienda que ni por sus esclavos oírán nunca el fatídico y suspirado ¡Ave, César!...

ARMARIO DE LUNA.

Las cosas claras

Gracias a la voz de alarma lanzada por el lerrouxista Sr. Miró, y que ha tenido la habilidad de producir honda

sensación entre la mayoría de señores diputados provinciales, hemos venido en conocimiento del inaudito peligro que nos amenaza. Los efectos de la desinteresada interpelación fueron tan rápidos, de consecuencias tan beneficiosas para los que hace tiempo que navegan sin brújula, que sus íntimos amigos, sus incondicionales, conociendo sus intenciones, y lo que se proponen lograr con su incesante mangoneo político, han permanecido indiferentes, sin dar valor alguno a la catilinaria furibunda del diputado radical.

No es que el asunto en sí no tenga importancia y no resulten verdad algunos de sus extremos; lo que no es cierto es que el culpable de tanto desbarajuste sea el actual Alcalde, puesto que los mismos que hoy pretenden redimirnos, los que tienen empeño en salvarnos de la bancarrota en que nos hallamos, son los que por ineptitud o por lo que fuere, al encontrarse al frente de los destinos de la población, solo les ha guiado el don del desacierto y la imprevisión; y luego para borrar el mal efecto de sus decisiones o de sus acuerdos recurren al poco caballeroso proceder de buscar o inventar culpas ajenas para presentarse como los únicos mártires y los solo capacitados para conducirnos a la regeneración.

Todo en vano. Inútil empeño en aparentar una bondad y una mansedumbre que no existe, actitud pueril que denota falta de civismo, que no pasará desapercibida, puesto que ellos más que nadie, son los autores de nuestra ruina, sus manos pecadoras son las que más han acelerado nuestra decadencia municipal.

La interpelación que hizo el Sr. Miró a instancia de unos señores que se apellidan liberales, solo con el propósito de crear una atmósfera contraria al actual Alcalde, y que de remacha resulta en detrimento y perjuicio de nuestra villa, corrobora lo que venimos aseverando.

¿Porqué alardeando de demócratas puritanos, han recorrido (sin duda para alarmar el cotarro) a un diputado, caracterizado radical, cuando dentro de la misma entidad existen (con igual cargo) conocidos y reputados liberales?

¿Porque contando el distrito con una digna representación provincial entre los que figura un señor diputado, que luchó con carácter liberal, porque no se ha recorrido a su influencia?

Sencillamente, porque el señor Miró, con el afán de servir y complacer al que fué su correligionario, no tuvo reparos en hacer el oficio de gramofón, con la agravante de que en ciertos puntos tratados salió muy mal librada la verdad, sin duda por que el disco impresionado, lo fué por compromiso y con mala voluntad, pero como a lo que se tiraba era a armar juega, por deseo o afán de no-

toriedad, los interesados quedaron complacidos, y hasta otra.

Lo lógico y lo correcto, era que se dirigieran al Sr. Bosch y Catarineu, que reúne la doble condición de ser diputado por el distrito a la par que correligionario de los señores denunciantes; ¿porqué no lo hicieron? Porque el citado señor, conoce profundamente las ambiciones y los odios que germinan en el corazón de ciertos pigmeos políticos, que incapacitados para hacer algo útil, dotados solo de una gran dosis de despapajo, pretenden el mangoneo y la dirección de todos los asuntos locales, no dando importancia a lo que resulta de sus probados ensayos.

Medrados estaríamos si fueran atendidas sus pretensiones, vendría una forzosa emigración que resultaría más beneficiosa, que no el exponerse a sufrir las tiranías de los que sin talento, sin condiciones ni aptitudes para gobernar, guiados por el odio y la envidia pretenden erigirse en nuestros redentores. ¡Cuanta inocencia y mala intención!

Para el Director de "El Demócrata"

Sorpresa grande he tenido al ver del modo como se escurre el periódico *El Demócrata* para no publicar el remitido que en fecha 16 del actual mandé a su director D. Mario de Boét y Bigas y digo sorpresa toda vez que por no publicarlo dice que no se inserta por la sarta de insultos y palabras gruesas que dirige al diario barcelonés.

¿Donde están los insultos al periódico barcelonés?

¿Donde están las palabras gruesas contra dicho periódico? ¿Ignora quizás el Sr. Director de *El Demócrata* que *El Día Gráfico* correspondiente al día 18 publica un remitido que dice lo mismo? ¿Lo entiende claro el Sr. Boét y Bigas: lo mismísimo que el mandado a *El Demócrata* y a otros periódicos.

Estoy seguro que el Sr. Director de *El Día Gráfico* no a encontrado en mi remitido ni un insulto ni una palabra gruesa, sino solo y exclusivamente la honrada protesta de un hombre que no está conforme con las equivocadas afirmaciones que según *El Día Gráfico* hizo cierto diputado en la sesión celebrada en la Diputación Provincial el día 16 del corriente. Ya ve el Sr. de Boét como nadie, absolutamente nadie, podrá convencerse con las razones que da para no publicar mi remitido.

Lo que podía decir el Director de *El Demócrata*, sin ambages ni rodeos: "no me da la gana de publicar este remitido porque deshace parte de nuestras cábalas" y entonces entendidos del todo Sr. Director.

FRANCISCO TARDÁ.

Fiesta benéfica

En la Sociedad coral «Amigos de la Unión» se celebró el sábado día 19, una velada a beneficio de un socio muy querido de la misma. El programa era de buen gusto y atractivo, la sección coral de la entidad interpretó «Salut als Cantors y Primavera», con tanta armonía que le valió nutridos aplausos al terminar. Púsose en escena, por la sección dramática, el *Cor del Poble*, del insigne dramaturgo Ignacio Iglesias, siendo fielmente interpretado por todos los aficionados, y de una manera especial por la gentil Sra. Teresa Delmas, que con una justeza soberana interpretó el papel de «Madrona».

En el intermedio D. Amadeo Ventura y D. Pedro Pucurull, acompañados al piano por el maestro de la sociedad D. Francisco Vilaró, cantaron magistralmente la romanza: «La conquista de Madrid», que se vieron obligados a repetir ante los insistentes aplausos de la numerosa concurrencia. Tan laudable acto, acabó con el entretenido juguete de Ferrer y Codina: *Las Carolinas*, que valió a sus intérpretes prolongados aplausos.

La reputada orquesta del maestro Sr. Vilaró, asocióse al acto, interpretando con suma afinación varias composiciones que fueron sumamente celebradas por el selecto auditorio.

El producto líquido de la bandeja fué entregado al socio enfermo, por la Junta Directiva y una comisión de aficionados, lo que dice mucho en favor de las bellas y simpáticas señoritas que presidieron la mesa, y pone en sitio envidiable a la entidad por el acto filantrópico y de cariño que tanto honra a los que a él contribuyeron.

Mil plácemes a todos, por el buen éxito y por la nobleza de la finalidad de tan hermosa fiesta.

Q.

C I N E

No sabíamos que D. Armario de Buey Pequeño fuera tan mal tirador.

Este señor tiene muy mala puntería, lo sentimos por los pobres a quienes toca, se vé que cuando este señor dispara, están más expuestos los espectadores que la *Diana*.

Repetimos que apunta V. muy mal pero muy mal, le creíamos con mejor ojo; así si un día nos veíamos precisados a ir al campo del honor con él. que todo podría ser, escogeremos la pistola ¡claro! como este señor ni a diez pasos da en el blanco, estaremos salvados.

Sr. D. Mario de Boét, Director de *El Demócrata*.

Qui te fam somía pa y V. sueña truites. ¿Con que el autor de la sección del «Cine» de CLARITO está dando las últimas boqueadas?, que más querría su señoría, si quiera para quitarle el trabajo de zumbarse.

Pero, amiguito, los autores y no el autor, porque son varios y distintos los que en aquella sección colaboran, gozan por ahora de buena salud, que no es fácil pierdan por todas las zumbas que puedan darles los zumbones de su ralea Sr. Mario.

¡V. hablar de ataques de *memez!*

¡V. hablar de últimas boqueadas!

¡V. hablar de fenecer! ¡V. atreverse a decir que todo esto estaba previsto! Y quien es V. para tanto. no quiera cargar a otros los males que V. padece, entreténgase en zumbar que es lo único que puede hacer y nada más.

¿Conque Sr. D. Mario de Boét Director del Demócrata cree V. que el derecho del pataleo es muy natural?

Claro que lo és, en esto estamos conformes. ve V. porqué extraña coincidencia hemos llegado a ponernos de acuerdo?

La mejor prueba de que V. cree en el derecho del pataleo es que lo viene ejercitando hace mucho, muchísimo tiempo, y nosotros tan frescos ¿hé?

Lo que nos tiene casi casi heridos de muerte son sus zumbas, tan finas, tan intencionadas, también escritas, tan etc, que van a hacerle a V. miembro de la academia de los zumbones y quizás llegue a Presidente. Vamos que si esto logra ya será V. algo.

Todos contra Torras.

Ha llegada a tal punto la inconsciencia del Sr. Torras y Villá, su falta de tacto, su desaprensión, que él, el verdadero causante del atraso de Granollers, de su mal estar, de su bancarrota municipal, él, el hombre que durante seis años ha sido el único que en la casa comunal ha mandado, gobernado y regido, imponiendo a todos su criterio, ahora porque cansados de él de sus desplantes y mala dirección, no le dejan ya mandar. se atreve a lanzar acusaciones contra los que si alguna culpa tienen es la de haberle dejado mandar a él, haberse supeditado a su influencia,

Vamos claros Sr. Torras, V. dice que la administración del Ayuntamiento no va bien? Perfectamente, estamos de acuerdo, ¿pero quien tiene la culpa de seis años a esta parte? V. y solo V., esto lo vé todo el pueblo, lo dicen todos los periódicos—excepto el suyo—esto está en el convencimiento de todo Granollers.

Ha causado malísimo efecto en todo el vecindario la moción Mir i Miró, todo el mundo se lamenta de que se ponga así en entredicho a nuestra villa.

Torras el que ha mandado el que ha impuesto su omnívola voluntat en el

Ayuntamiento durante mas de seis años era el menos indicado para llevar a Granollers a la picota.

¿Quien ha mandado en Granollers durante 6 años consecutivos? el Sr. Torras y Villá.

¿Quien es pues el responsable de su mala administración? Torras y Villá.

¿Porque ahora grita y patalea? porque no le dejan mandar porque viendo sus desplantes le apartan de si y no puede figurar.

El Demócrata tendría que ir con más cuidado en sacar a colación, rebuznos, coces, ni babeos, porque a mas de que esto no es muy fino y desdice de la *politesse* de sus escritores, ya sabe que en estos asuntos de dar coces, rebuznar y babear, todo el mundo le concede la copa de honor, siempre ha batido el *record* en estas cosas, jamás se lo ha discutido nadie, ni sus amigos, ni sus enemigos.

Si eres el campeón en estos ejercicios no te burles de los que no han podido llegar a tanto.

Para que no faltare nadie en el clamoreo que se ha levantado contra Torras, incluso *La Comarca* las emprende contra dicho señor, aun cuando procura hacer muchísimos equilibros para decir lo, pero se escurren en un artículo titulado «Malaguanyada vila» firmado por P. V. que suponemos Puntas Viñas, los siguientes retazos.

«...ni'ls que porten a bescantar per el veinat lo teu malestar te donarán altra cosa que disgustos.

.....pero may ha d'acudirse a fer escándol cuan no s'es sapigut imposar l'imperi de la Lley.

Que pots esperansar, Granollers desvalgut, dels qui per sortir dels compromisos contrets ab los que tributaban per Consúms se llensaren sens mirar avant a la substitució dels consúms?

Qué pots esperansar, Granollers, dels que tingueru a ma, durant llarga temporada, a la majoría de l'Ajuntament y no feren altra cosa que donar una forta subvenció a Escola destinada a enfosquir enteniments y que una volta per fer efecte teatral, hagueren acordat, ab sos avuy contraris la supressió dels consúms deixen el carro pel pedregá y se retiren al veurer lo fracás que ha de portar la seva poc meditada supressió?

Malaguanyada vila.»

Muy bien dicho, tiene razón el Sr. P. V., lo único que lamentamos es que al querer citar la semana trágica, lo de Olot, lo de Palma y lo de la Diputación, haya dejado de mentar la noche del 13 de Julio de 1912.

Tip. de J. Joseph.—Granollers.

Máquinas para Coser y Bordar

Wertheim



Son conocidas en todo el mundo por su marcha silenciosa, su perfección incomparable, su afinación extremada, su mueble elegante. Reunen todos los perfeccionamientos más recientes, y constiruyen un artículo de primera calidad.

La Wertheim "Rápida"
es la reina de las máquinas de coser.



Pídanse CATALOGOS y prospectos gratis
Aviñó, 9 .: BARCELONA

Representante en esta población JUAN
ENTRAIGAS, Plaza de la Corona, 25, 2.º 2.ª

Disponible

CLARITO

Periódico gran decidor de verdades

Número suelto 5 céntimos